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ЦИТАТА НОМЕРА:

СВОБОДА И СОВЕСТЬ ПРЕВЫШЕ ВСЕГО

Помилование является проявлением 
гуманизма уголовного и уголовно-
исполнительного права. Его цель 
— облегчение участи осуждённого...
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Началось выполнение программы помощи несовершеннолетним 
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ДМИТРИЙ Медведев подписал указ 
о создании института уполномочен-
ного при президенте РФ по правам 
ребенка. На эту должность президент 
назначил Алексея Голованя, бессмен-
ного уполномоченного по правам 
ребенка в Москве 

Указ рекомендует создать пост де-
тского омбудсмена во всех регионах 
страны. Ранее аналогичные должнос-
ти регионального значения уже были 
созданы в ряде субъектов федерации, 
включая Москву. Но в этом году пост 
детского омбудсмена в столице будет 
законодательно ликвидирован с 1 ок-
тября. Возможно, после указа прези-
дента ситуация изменится.

В беседе с корреспондентом «Га-
зеты» Алексей Головань рассказал 
о том, что предполагает сделать на 
своем новом посту в первую очередь. 

«Мы рассчитываем прежде всего 
навести порядок с детьми-сиротами. 
Далее, на повестке дня законода-
тельная норма о выделении средств 
на содержание подопечных детей», 
- отметил уполномоченный. 

Интересно, что именно в Моск-
ве, где Алексей Головань работал и 
публиковал достаточно резонанс-
ные и критические по отношению к 
столичным и федеральным властям 
ежегодные доклады о состоянии дел с 
защитой прав ребенка, пост детского 
омбудсмена был фактически упразд-
нен весной этого года. Тогда Мосгор-
дума принимала в последнем чтении 
закон о региональном уполномочен-
ном по правам человека, и внесенная 
в последний момент устная поправка 
упраздняла пост детского омбудсмена 
как отдельную должность. 

 В России введён 
институт

уполномоченного
по правам 

ребёнка

24 сентября в Забайкаль-
ском педагогическом уни-
верситете прошло заседание 
круглого стола на тему: 
«Актуальные проблемы 
становления и развития инс-
титута ювенальной юстиции 
в России и Забайкальском 
крае».  В заседании приня-
ли участие преподаватели 
педагогического универси-
тета, работники социальных 
служб, сотрудники милиции 
и УФСИН. 

СТАНОВЛЕНИЕ и развитие 
института ювенальной юстиции 
не потеряло своей актуаль-
ности, став в последнее время 
одной из приоритетных задач 
государства. В последнее де-
сятилетие, рост преступности 
среди несовершеннолетних, 
к сожалению, набирает темп. 

Это проблема не только пра-
воохранительных органов, 
но и целой страны. Участники 
круглого стола обсуждали не-
обходимость становления ин-
ститута ювенальной юстиции в 
Забайкальском крае, который 
позволит решить ряд вопросов, 
связанных с беспризорностью, 
бездомностью, отклоняющего-
ся поведения, а так же позволит 
увеличить число альтернатив-
ных способов административ-
ного и уголовного наказания 
несовершеннолетних. 

Вел круглый стол предсе-
датель Общественного совета 
УФСИН Росси по Забайкаль-
скому краю Юзеф Петрович 
Коберский.

В просторной аудитории пе-
дагогического университета 
собрались работники социаль-
ных и общественных организа-

ций, занимающиеся проблемой 
подростковой преступности. В 
рамках круглого было опреде-
лено понятие ювенальной юс-
тиции, ее возникновение, были 
рассмотрены, взаимодейству-
ющие с ней институты обще-
ственных организаций и то, 
как совершенствуется деятель-
ность правоохранительных ор-
ганов в системе профилактики 
и предупреждения безнадзор-
ности, преступности и правона-
рушений несовершеннолетних. 
Обсуждались региональные 
модели ювенальной юстиции 
– на заседании круглого стола 
присутствовали представители 
Иркутской области. Кроме того, 
была подготовлена резолюция, 
которая в качестве отправного 
момента будет отправлена ру-
ководителям Законодательно-
го Собрания, а так же губерна-

тору Забайкальского края, для 
того, чтобы сориентировать ру-
ководителей органов государс-
твенной власти по вопросам 
развития ювенальной юстиции. 
Многие участники круглого сто-
ла – юристы, практики, специа-
листы в области ювенальной 
юстиции, выступили со своими 
докладами, конструктивные 
предложения которых легли в 
основу принятой резолюции.

«Вопрос о создании ювеналь-
ной юстиции на сегодняшний 
день очень актуален, – говорит 
первый заместитель министра 
социальной защиты населения 
Забайкальского края Алек-
сандр Пакулов. – Идея о со-
здании ювенальной юстиции 
существовала давно, но для 
ее реализации не хватало фи-
нансов. Сегодня средства для 

Развитие ювенальной юс-
тиции — это актуально

В ЗабГГПУ прошёл "круглый стол" с участием УФСИН

(Окончание на 2 стр.)

Дети – наше будущее, и то, каким 
предстанет перед нами это будущее, 
зависит от нас. Большое количество 
неблагополучных семей, в среде ко-
торых воспитываются дети, чье буду-
щее вызывает опасения – проблема 
нашего общества. Рост преступности 
среди несовершеннолетних заставляет 
задуматься о том, как повлиять на этот 
мрачный процесс.

УКАЗАНИЕ разработать региональную 
программу с целью профилактики преступ-
ности и правонарушений несовершенно-
летних поступило из Москвы в Админист-
рацию Забайкальского края. Этот вопрос 
был делегирован в Министерство социаль-
ной защиты, где программа, изначально по-
лучившая название «Дружественное детям 
правосудие», нашла свои азы. Для ее даль-
нейшей разработки были подключены все, 
кто занимается подростковой преступнос-
тью, в том числе и общественность. Обще-
ственный совет, участвовавший в составе 
работающих над этим вопросом органи-
заций, выступал по проблемам уголовно-
исполнительной системы. Для этого были 
привлечены специалисты, которые занима-
ются воспитанием подростков в Нерчинс-
кой воспитательной колонии и психологи, 
работающие с несовершеннолетними в 
СИЗО. УВД представляли сотрудники инс-
пекций детских комнат милиции. Работники 
прокуратуры, контролирующие расследо-
вания преступлений несовершеннолетних, 
тоже приняли участие в разработке этой 
программы. Кроме этого, привлечены были 

государственные учреждения социального 
обеспечения, где принимали участие ра-
ботники, кто непосредственно занимается 
трудными семьями. 

При совместном участии социальных ра-

ботников, психологов, юристов под эгидой 
заместителя губернатора Забайкальского 
края Н.Н. Ждановой программа получила 

Zabinfo.ru

  Минюст России до конца 2009 года 
внесет в Госдуму РФ пакет законо-
проектов, согласно которым Россия 
должна отказаться от исправительных 
колоний. Об этом сообщает агентство 
«Интерфакс». 
О подготовке реформы системы 
исполнения наказаний заявил глава 
ФСИН Александр Реймер, высту-
пивший на форуме общественных 
наблюдательных комиссий в местах 
лишения свободы в Общественной 
палате. 
По словам Реймера, в России плани-
руется оставить лишь два вида испра-
вительных учреждений - тюрьмы и 
колонии-поселения. Несовершенно-
летних заключенных вместо воспита-
тельных колоний будут содержать в 
специальных центрах. Система СИЗО 
и лечебно-профилактических учреж-
дений реформой затронута не будет. 
По данным телеканала Вести.Ru, 
Реймер пояснил, что целью грядущей 
реформы является «скорейшее воз-
вращение заключенных в обществен-
ную жизнь». 

"Юридическая практика"

 Россия может 
упразднить

исправитель-
ные колонии

На снимках: 1. Кресла в комнате психокоррекционной работы
в МРУИИ № 1 г. Читы. 2. Кабинет психолога для работы с несовершенно-
летними в СИЗО-1 г. Читы. 3. Ноутбук и программно-аппаратный комплекс 
БОС-ПУЛЬС (СИЗО-1). 4. Рабочее место психолога и инструментарий 
(СИЗО-1).

(Окончание на 2 стр.)
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свое развитие. 
Каждый пункт программы со 

стороны участвующих в этом 
вопросе людей горячо обсуж-
дался, вносились предложения, 
делались расчеты, ведь основной 
задачей программы была ее вы-
полнимость. Совместными уси-
лиями программа, получившая 
название «Не оступись», была 
успешно разработана и отправ-
лена в Москву. Успех не покинул 
нас в конкурсе – на фоне обще-
российской акции, где принимали 
участие практически все регионы, 
программа «Не оступись» стала 
одной из лучших, выиграв грант 
на 30 миллионов рублей, которые 
будут выделяться в течении трех 
лет.       

Из сотрудников УФСИН непос-
редственное участие в программе 
приняли отдел воспитательной 
работы, где как куратор ВК ак-
тивно работала майор внутрен-
ней службы Елена Викторовна 
Иванова, психологи СИЗО-1 со 
своей программой «Путь к себе», 
начальник отдела по руководству 
УИИ майор внутренней службы 
Александр Григорьевич Борис-
ков, председатель Общественно-

го совета Юзеф Петрович Кобер-
ский. 

На сегодняшний день реали-
зация этой программы уже нача-
лась. Теперь полученные деньги 
должны быть грамотно освоены. 
Сейчас на благородную цель ре-
абилитации оступившихся под-
ростков уже поступает оборудо-
вание, мебель, компьютеры. В 
рамках внедрения инновацион-
ных технологий и форм профи-
лактики правонарушений среди 
несовершеннолетних, осуждён-
ных без изоляции от общества, 
закуплено психокоррекционное 
оборудование для Межрайонной 
уголовно-исполнительной инс-
пекции № 1 УФСИН России по 
Забайкальскому краю. Передана 
компьютерная техника в Нерчин-
скую воспитательную колонию и 
следственные изоляторы № 1 и 
№ 2 для реализации психокор-
рекционной программы «Путь к 
себе».

В данное время реализуется 
подготовка специалистов в Не-
рчинской воспитательной коло-
нии по профессии «портной» 
из числа несовершеннолетних, 
отбывающих наказание в виде 
лишения свободы, с выдачей 
диплома. Для этого в ВК созданы 

два помещения для практичес-
кого обучения, одно из которых 
оборудовано швейными машин-
ками и помещение для раскроя 
тканей и хранения изготовленной 
продукции. Сейчас идет процесс 
теоретического обучения воспи-
танников, большая часть которых 
задействована в этом полезном 
деле. 

Инновационные технологии 
работы с несовершеннолетними 
в рамках программы заключены 
в создании и оснащении пункта 
гласности на территории Нерчин-
ской ВК. Это поможет быстрее и 
эффективней разрешать обраще-
ния осуждённых, что послужит 
профилактике преступлений и 
правонарушений на территории 
ВК.

Чтобы реализовать полно-
ценную занятость осуждённых, 
формирование здорового образа 
жизни и привлечение к спорту в 
воспитательной колонии и СИЗО-
1 оборудованы и оснащены спор-
тивные и игровые площадки. На 
территории ВК в режимной зоне 
оборудована спортивная пло-
щадка, в отряде – детский спор-
тивный комплекс.     

 Это и многое другое помо-
жет совершенствовать систему 

профилактической работы по 
предупреждению преступности 
среди несовершеннолетних, со-
вершенствовать систему соци-
альной защиты подростка и его 
семьи. Инновационные формы и 
технологии профилактической 
работы с подростками помогут 
предупредить преступность и 
правонарушения несовершенно-
летних. Кроме этого актуальное 
на сегодняшний день развитие 
ювенальной юстиции в Забай-
кальском крае получит условия 
для совершенствования и ста-
новления. В целях программы су-
ществует и организация системы 
повышения профессиональной 
квалификации, подготовки спе-
циалистов  по социальной работе, 
сотрудников учреждений УФСИН 
Росси по Забайкальскому краю и 
ОВД.

Молодое поколение – резерв 
развития нашего общества, тре-
бующее особого внимания и 
поддержки в трудной жизненной 
ситуации. Программа «Не осту-
пись» поможет трудным подрост-
кам понять, осознать и найти себя 
в жизни.  

Анастасия Смоленская

этого есть, поэтому совместно 
разработанная программа, кото-
рая сегодня внедряется в жизнь, 
должна стать отправной точкой в 
нашей работе. Несмотря на спо-
ры, ювенальная юстиция должна 
быть в нашем обществе. Во вра-
чебной практике существует врач 
педиатр, который занимается 
здоровьем детей, на мой взгляд, 
так же должно быть и в судебной 
практике. К этому вопросу хоте-
лось бы привлечь не только юсти-
цию, но и все заинтересованные 
органы. Сегодня в рамках реали-
зации программы проводится се-
минар, на котором азам работы с 
подростками обучаются специа-
листы по социальной работе. Хо-
телось бы пожелать, чтобы наш 
круглый стол прошел полезно и 
плодотворно для всех сторон, а 
подготовленные документы были 
реализованы».

На заседании круглого стола 
выступили специалисты, занима-
ющиеся проблемами изучения 
вопросов развития ювенальной 
юстиции. Человек с большим 
опытом работы в УФСИН полков-
ник в отставке, а ныне старший 
преподаватель кафедры Госу-
дарственного права юридическо-
го факультета педагогического 
университета, главный редактор 

журнала «Слово Забайкалья»  
Олег Георгиевич Петров высту-
пил на заседании с докладом по 
проблемам подростковой пре-
ступности и ювенальной юстиции, 
связанной с уголовной ответс-
твенностью несовершеннолет-
них.

«Ни для кого не секрет, что, 
говоря о правовом положении 
несовершеннолетних в сфере 
уголовно-правовых отношений, 
следует отметить то, что привле-
чение подростка к уголовной от-
ветственности имеет ряд особен-
ностей, – говорит Олег Петров. 
– Речь идет не только о возрасте. 
Несовершеннолетними считают-
ся лица от 14 до 18 лет, но в ис-
ключительных случаях эта планка 
поднята до 20 лет.

По отношению к несовершен-
нолетним государственная уго-
ловная политика имеет двоякое 
содержание. С одной стороны она 
осуждает противозаконные дейс-
твия несовершеннолетних и дела-
ет все, чтобы они несли справедли-
вое наказание, с другой стороны 
обеспечивает защиту его кон-
ституционных прав, которая 
выражается в ограничении уго-
ловной репрессии государства в 
отношении несовершеннолетних. 
Привлечение к уголовной ответс-
твенности подростка происходит 
на общих основаниях. Возраст и 

вменяемость – признаки субъекта 
преступления. Но статистика по-
казывает, что преступления чаще 
всего совершаются психически 
ненормальными, психопатами 
и эпилептиками. Для проверки 
психической полноценности на-
значается судебно-психиатри-
ческая экспертиза, но по вопросу 
несовершеннолетних сомнения 
возникают по поводу взаимосвя-
зи вменяемости и возраста. Есть 
мнение, что возраст несовершен-
нолетнего напрямую связан с его 
психическим состоянием. Но этот 
вопрос спорный, т. к. состояние 
невменяемости может быть уста-
новлено у лица любого возраста. 
Поэтому возраст человека – это 
второстепенная категория. 

При назначении наказания не-
совершеннолетнему учитывает-
ся некоторые дополнительные 
обстоятельства – условия его 
жизни, воспитание, уровень пси-
хического развития, некоторые 
другие особенности личности, а 
так же влияние на него старших 
по возрасту лиц. К сожалению, 
вся эта палитра обстоятельств 
должна рассматриваться не пра-
воохранительными органами, а 
специалистами – педагогами и 
психологами, которые не вклю-
чены в судебный процесс. При 
рассмотрении дел несовершен-
нолетних для более яркой и спра-

ведливой картины, необходимо 
включать в судопроизводство 
этих специалистов». 

Участники круглого стола от-
метили важность становления 
института ювенальной юстиции, 
в частности, в Забайкальском 
крае. Заслушав доклады и рас-
смотрев острые вопросы, участ-
ники круглого стола обратились с 
предложениями к Федеральному 
Собранию РФ: принять поправки 
в ФЗ «О судебной системе РФ» 
в части создания системы юве-
нальных судов в рамках судов 
общей юрисдикции. Обратились 
к Губернатору Забайкальского 
края: содействовать созданию 
системы ювенальной юстиции в 
Забайкальском крае, а так же к 
Министерству социальной защи-
ты: разработать и реализовать 
программы, направленные на 
решение проблем, связанных с 
профилактикой безнадзорности, 
беспризорности, социального 
неблагополучия, совместно с Ми-
нистерством образования, науки 
и молодежной политики, УФСИН, 
УВД по Забайкальскому краю. 

Большинство стран осознали 
важность создания ювенальной 
юстиции, ведь малолетние пре-
ступники – это резерв крими-
нального мира. Предотвратить 
его рост – в наших руках.   

Анастасия Смоленская

(Окончание. Начало на 1 стр.)

(Окончание. Начало на 1 стр.)

Развитие ювенальной юстиции —
это актуально

С ТЕЧЕНИЕМ времени все из-
меняется – меняются люди, ме-
няются нравы. Но во все времена 
человеку требуется помощь, ведь 
не всегда возможно решение 
проблемы в одиночку, тем более, 
когда нужно разобраться в себе 
самом.

Не в природе человека быть 
одному. Но как поступить, что 
сделать, и как быть, когда собс-
твенных сил недостаточно?

Все люди разные, и внешность 
тут совершенно не при чем. 
Внутренний мир каждого чело-
века уникален. Кто-то свободно 
говорит о своих проблемах и в 
общении с другими ищет пути и 
способы их решения. Кому-то 
наоборот – очень сложно не то, 
чтобы разрешить ситуацию, даже 
просто заговорить о ней не каж-
дый из нас способен. 

Все это, конечно же, не спо-
собствует ни хорошему настрое-
нию, ни душевному состоянию, а 
в целом – негативно сказывается 
на общем состоянии организма. 
Врачеватели душ – иначе не на-
зовешь. Именно такими словами 
я хотел бы выразить свое отно-
шение к людям, готовым в любой 
момент прийти на помощь. Я не 
говорю о психиатрии, речь не об 
этом.

Прошу не путать: психиатрия 
и психология – два совершен-
но разные направления. Задача 
психолога состоит как раз в том, 
чтобы человеку не потребовалась 
помощь психиатра в дальней-
шем. 

На территории СИЗО-1 рабо-
тают люди, профессия которых и 
заключается в том, чтобы помочь 
тем, у кого возникают проблемы 
именно такого характера. Сов-
сем неважно, где вы находитесь, 
местоположение ни в коей мере 
не определяет сознание. Важно 
не зацикливаться на проблеме 
и постараться не замыкаться в 
себе. Не забывайте о том, что сре-
ди вас – люди. Всегда найдется 
человек, готовый, если не помочь 
в решении какого-либо вопроса, 
то хотя бы просто выслушать вас. 
Зачастую проблема видится в ра-
курсе неразрешимости только до 
первой беседы, и после разгово-
ра вы начнете думать в совершен-
но ином направлении.

12 октября в нашей стране от-
мечают профессиональный праз-
дник – День психолога.

Так кто же они – психологи? 
Что заставляет их раз за разом 
помогать людям в их собствен-
ных проблемах? Мне кажется, 
что в первую очередь – это люди 
необычайные с потрясающей во-
ображение самоотдачей.

От всей души я поздравляю 
всех Вас с профессиональным 
праздником! Хочется пожелать 
Вам здоровья, счастья и, конечно 
же, профессиональных успехов в 
вашем нелегком труде. Большое 
Вам спасибо!

В. Михаэлис, СИЗО-1               
ПРОГРАММА «Не оступись», 

разработанная с целью профи-
лактики преступности и право-
нарушений несовершеннолетних 
получила широкое обсуждение 
среди институтов, работающих 
с трудными подростками. На се-
годняшний день грант выигран, а 
на реализацию программы в тече-
нии трех лет в наш регион будут 
выделяться деньги – 30 милли-
онов рублей.    

Программа получила свое раз-
витие при совместном участии 
социальных работников, психо-

логов, юристов под эгидой замес-
тителя губернатора Забайкаль-
ского края Натальи Ждановой. 

Из сотрудников УФСИН непос-
редственное участие в программе 
приняли отдел воспитательной 
работы, где как куратор ВК ак-
тивно работала майор внутрен-
ней службы Елена Викторовна 
Иванова, начальник отдела по ру-
ководству УИИ майор внутренней 
службы Александр Григорьевич 
Борисков, председатель Обще-
ственного совета Юзеф Петро-
вич Коберский. Немаловажную 

роль сыграла программа «Путь к 
себе», разработанная психолога-
ми психологической лаборатории 
СИЗО-1. 

 «Люди, с которым мы рабо-
таем, своеобразны, –  говорит 
лейтенант внутренней службы 
психолог психологической лабо-
ратории СИЗО-1 Анна Алексан-
дровна Тарасова. – В помощи 
психолога зачастую нуждаются 
люди, живущие в нормальных 
условиях свободной жизни, а те, 
кто оказался в изоляции от об-
ществах в стенах тюрьмы, нуж-

даются в лечении души вдвойне. 
Роль психолога в воспитательном 
процессе очень высока. Работать 
с такими людьми непросто, но 
опасности от них нет, опасность 
исходит от психически неустой-
чивых личностей, которые со-
стоят на учете у психиатра. Все 
остальные охотно идут с нами на 
контакт, и мы видим, что наша ра-
бота дает свои плоды. 

Наша программа «Путь к себе» 
направлена непосредственно 
для оказания психологической 

В помощь подросткам
ИЗ ПЕРВЫЗХ УСТ

(Окончание на 4 стр.)

РЕЗОНИЗМ
Удивительно, 
что может
сделать один 
луч солнца
с душой
человека!

Федор Михайлович 
Достоевский
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НОВОСТИ ЗАБАЙКАЛЬЯ
ПРЕСТУПЛЕНИЯ ПРОТИВ 

ДЕТЕЙ ПОД ОСОБЫМ
КОНТРОЛЕМ

 14 ОКТЯБРЯ в Следствен-
ном комитете при прокуратуре 
РФ состоялась рабочая встреча 
Александра Бастрыкина с Упол-
номоченным при Президенте РФ 
по правам ребенка Алексеем Го-
лованем. На встрече шла речь об 
ужесточении наказаний за пре-
ступления в отношении детей

Александр Бастрыкин напом-
нил, что в стране на протяжении 
последних лет растет количест-
во преступлений, совершаемых 
в отношении детей. Так, если 
в 2002 году было совершено 
более 40 тысяч преступлений в 
отношении детей, то за шесть 
месяцев этого года уже совер-
шено более 40 тысяч таких пре-
ступлений. В 2008 году более 12 
тысяч детей разыскивалось. С 
января по сентябрь 2009 года по 
уголовным делам, находящимся 
в производстве СКП РФ, призна-
ны потерпевшими от преступных 
посягательств почти 4 тысячи 
несовершеннолетних. Предсе-
датель Следственного комитета 
считает необходимым не только 
расширить круг должностных 
лиц, отвечающих за здоровье 
и безопасность детей, а также 
усилить ответственность, если 
по их вине происходят несчаст-
ные случаи с детьми или совер-
шаются преступления в отноше-
нии несовершеннолетних. 

Раскрытие преступлений, 
объектами которых стали дети, 
установление и задержание 
подозреваемых, ход расследо-
вания данных уголовных дел 
находится на особом контроле 
руководства следственного уп-
равления СКП РФ по Забайкаль-
скому краю, сообщили в пресс-
службе этого ведомства. 

 
В ЧИТЕ НАЙДЕНЫ ОСТАТКИ 

ТЮРЬМЫ ДЕКАБРИСТОВ

 В ЧИТЕ археологи разыскали 
неподалеку от исторического 
комплекса “Церковь декабрис-
тов” фрагмент деревянного 
забора тюрьмы декабристов - 
Дьячковского каземата. Экспер-
ты установили, что осуждённые 
участники восстания на Сенатс-
кой площади не только отбывали 
наказание за этим забором, но и 
сами его строили в 1827 году. Об 
этом сообщает Читинская ГТРК. 

Также на месте раскопок 
найдено много керамических 
черепков, которые археологи 
сочли осколками бытовой посу-
ды. Черепки относятся не только 
ко временам декабристов, но и к 
другим периодам. 

Кроме того, археологи нашли 
у тюрьмы три монеты времен 
Екатерины II, сделанные из меди 
с примесью золота. Номинал од-
ной монеты - пять копеек, а еще 
двух - две копейки. Такие деньги 
находились в обращении только 
21 год, поэтому их осталось не 
очень много. “Для нашего За-
байкалья это частая находка, по-
тому что солдатам платили эти-
ми монетами, а на западе страны 
можно редко такое встретить”, 
- пояснила участница раскопок 
Ольга Тимофеева. 

Раскопки на месте тюрьмы де-
кабристов продолжаются. Сей-
час археологи добрались уже 
до отложений каменного века. 
Работу приходится вести опера-
тивно, потому что этот участок 
земли продан и скоро на нем на-
чнется строительство. 

По данным агентства “Интер-
факс”, найти тюрьму археоло-
гам помог план Читы и читинс-
кого острога, сделанный в 1830 
году декабристом Петром Фа-
ленбергом.

Забмедиа.ру

Достаточно много людей, 
отбывающих наказание за са-
мые различные преступления, 
встают на путь исправления, 
и к ним применяется услов-
но-досрочное освобождение, 
предусмотренное законода-
тельством. 

Кроме того, действует и инс-
титут помилования, закреплен-
ный конституционно как право 
на применение этого гуманного 
акта высшим должностным 
лицом государства - Президен-
том. 

ИНСТИТУТ помилования сущес-
твует столько же, сколько и че-
ловечество. Самые тяжкие грехи 
сурово карались смертью, но для 
преступника всегда оставалась 
последняя надежда на милосер-
дие. Помилование применялось 
намного реже смертной казни, так 
как оно изначально было правом 
исключительным. Монарх, сми-
лостивившийся над преступником, 
проявлял не только свою гуман-
ность и великодушие. 

Право помилования, как и ты-
сячелетия назад, представляется 
главе государства. В нашем госу-
дарстве, этой прерогативой обла-
дает президент. Однако порядок 
представления к акту гуманности 
может быть различен. В Японии, к 
примеру, решение о помиловании 
принимает кабинет министров, 
т.е. правительство, а император 
лишь его утверждает. В Германии 
глава государства имеет право 
возложить полномочия по поми-
лованию на руководителей неко-
торых федеральных ведомств. В 
США подавляющее большинство 
приговоров выносится в соответс-
твии с законодательством штатов, 
а миловать преступника может гу-
бернатор. 

Помилование является прояв-
лением гуманизма уголовного и 
уголовно-исполнительного права. 
Его цель — облегчение участи 
осуждённого в форме его осво-
бождения от дальнейшего отбы-
вания наказания, сокращения сро-
ка наказания, замены наказания 

более мягким, досрочного снятия 
судимости.

Последние годы проблеме по-
милования придается большое 
значение. Появился ряд публи-
каций в периодической печати, 
вышло несколько книг. Большое 
значение имел Указ Президен-
та Российской Федерации от 28 
декабря 2001 года № 1500 «О 
комиссиях по вопросам помило-
вания на территориях субъектов 
Российской Федерации».

Помилование свидетельствует 
о доверии государства к осуждён-
ному, но в то же время обязывает 
его оправдать это доверие своей 
работой, поведением, образом 
жизни, доказать, что он его досто-
ин.

Не ставя под сомнение закон-
ность, обоснованность и справед-
ливость приговора, Президент 
Российской Федерации принима-
ет решение об облегчении участи 
осуждённого.

Решение о помиловании при-
нимается заочно, без вызова 
осуждённого, на основании его 
ходатайства, а также изучения до-
кументов, его характеризующих. 
При этом весьма важное значение 
имеет ходатайство осуждённого, 
так как оно позволяет судить об 
отношении осуждённого к соде-

янному, чего нет в официальных 
документах. Поэтому важно соб-
людать определенные правила 
составления ходатайств о поми-
ловании, указывать в них все не-
обходимые сведения, прилагать 
соответствующие справки или сви-
детельства. Несоблюдение этих 
правил лишает возможности ре-
шить вопрос по существу, вынуж-
дает дополнительно запрашивать 
документы, делает более длитель-
ным рассмотрение просьбы осуж-
дённого.

Практика показывает, что мно-
гие осуждённые не знают порядка 
составления и представления хо-
датайств о помиловании. Нередко 
они направляют ходатайства че-
рез родственников или иных лиц, 
минуя администрацию исправи-
тельного учреждения. Это приво-
дит к дополнительной переписке, 
к задержке решения вопроса по 
существу, ибо для рассмотрения 
вопроса необходимо получить 
копию приговора суда, определе-
ния, характеристику осуждённого. 
Надо знать и отношение админис-
трации учреждения, в котором от-
бывает наказание осуждённый, к 
его просьбе.

Практика показывает, что неко-
торые осуждённые рассматривают 
помилование как один из обычных 

видов досрочного освобождения. 
Они выражают недоумение в слу-
чае отказа в просьбе о помилова-
нии, если отбыли большую часть 
срока и не имеют взысканий.

Помилование сегодня — это 
институт гражданского обще-
ства. Если совсем недавно в сфе-
ру реализации конституционной 
функции Президента государства 
по осуществлению помилования 
были вовлечены 17 человек (чле-
ны Комиссии по вопросам помило-
вания при Президенте Российской 
Федерации), то сейчас комиссии 
по вопросам помилования есть в 
каждом субъекте Российской Фе-
дерации. Процедура помилования, 
во-многом, в связи с введением  
региональных комиссий по воп-
росам помилования, в последние 
годы стала более четкой, прозрач-
ной и действует во всех субъектах 
Российской Федерации.

По поступающей информации с 
ФСИН России указами Президен-
та РФ за 7 месяцев текущего года 
помилованы и освобождены от 
дальнейшего отбывания наказа-
ния 33 осужденных. 

Что касается последних изме-
нений и нововведений в практи-
ке помилования, то 19 мая 2009 
г. Указом Президента РФ №567 
внесены изменения в Указ Пре-
зидента РФ от 28 декабря 2001 г. 
№1500 в части сокращения сро-
ков рассмотрения ходатайств о 
помиловании. В исправительных 
учреждениях организовано изуче-
ние этого указа, проводится разъ-
яснительная работа.

В Москве 10 сентября текущего 
года Министерством юстиции была 
проведена научно-практическая 
конференция, где, в частности, 
рассматривался вопрос о приме-
нении помилования в отношении 
лиц, впервые осуждённых за пре-
ступления небольшой и средней 
тяжести, не повлекшие тяжкого 
вреда потерпевшим, положитель-
но характеризующимся и не утра-
тившим социальные связи.

Подготовил 
Баир Жамбалнимбуев

ПОМИЛОВАНИЕ

Помилование
мера милосердия

Президенту РФ Медведеву Д.А.
от Иванова Сергея Владимировича, 1964 г.р.,
осужденного 25 мая 2001 года Центральным
районным судом Читинской области
по части 2 статьи 158
к 4 годам лишения свободы, отбывающего
наказание в учреждении ЯГ-14/3 г. Читы.
Начало срока — 18.12.2007. Конец срока  

— 18.12.2011.

Ходатайство о помиловании

(Ходатайство о снижении срока наказания
в порядке помилования)

Прошу Вас помиловать меня, сократив мне срок 
наказания в виде лишения свободы в порядке поми-
лования (Освободив от отбытия дальнейшего нака-
зания в виде лишения свободы).

Я осужден за кражу, которую я совершил в состоя-
нии алкогольного опьянения.

В содеянном я чистосердечно раскаиваюсь, вину 
признаю полностью, с вынесенным мне приговором 
согласен.

Потерпевший меня простил и также ходатайствует 
о применении ко мне помилования.

Я отбыл более половины срока наказания. За это 
время нарушения режима содержания не допускал, 
неоднократно поощрялся администрацией ИУ. С 
февраля 2009 года переведен на облегченные усло-
вия содержания. Трудоустроен и работаю в качестве 
слесаря по ремонту технологического оборудова-
ния. Замечаний по работе также не имею.

За время отбывания срока наказания прошел пол-
ный курс лечения от алкоголизма, срывов не допус-
кал, и определением Центрального районного суда 
от 6 января 2009 года принудительное лечение мне 
отменено. Имею намерение вести трезвый образ 
жизни.

Моя жена является инвалидом III группы, на ижди-
вении имею двоих малолетних детей, материальное 
положение семьи неудовлетворительное. После мо-
его освобождения я намерен честным и добросовес-
тным трудом обеспечивать свою семью.

Прошу поверить мне и сократить срок наказания.

Иванов
20 января 2009 года.

Комиссия по помилованию в ФБУ ИК-1 г. Нерчинска

Как написать ходатайство?
Образец оформления ходатайства о помиловании
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УГОЛОК АНИКЕЯ

Андрей Фоломушкин,
ИК-1

* * *
ЧЕМ ближе к дому, тем трудней
Бороться с временным теченьем.
Живя, считая каждый день
До своего освобожденья.

То радость, то наступит грусть,
Непостоянство в настроении.
Дождусь – дождусь! Слетает с уст,
Трепещет сердце от волненья.

От дум кружиться голова.
Как там, за годы отлученья?
Чем встретят дом, семья, друзья,
И как не впасть во иссушение.

С дороги той, что столько лет,
В тиши ночей мостил мечтами.
Не отвернуть и не сойти,
Ломая жизнь себе сроками.

Но вроде все, идти готов,
По жизни новой без сомненья.
Не позабудется урок,
Что жизнь дала за преступленье. 

      Игорь Баранов,
ИК-1

* * *
КОМУ какая боль больней,
И чья беда бедовей?
И чья ладонь, коль деловей,
Грязнее чьей ладони?

Кто это может усмотреть
И свой поставить росчерк?
Чье лучше прочих резюме,
Безгрешнее всех прочих?

Я, прав не требую себе,
Решать. И очень редко
Поставлю на чужой судьбе 
Свое клеймо и метку.

Мне б не ругать и не хвалить,
Все это слишком просто,
А мне бы дерево свалить
Судьбы себе по росту.

Чтоб рыжею сосна была,
И крепкой, как железо.
Ну, а в других людей дела
Давным-давно не лезу.

 * * *

ТЫ прости меня, милая мама!
Я, влачивший по пеплу крыло.
Зря твердил горячо и упрямо,
Что природою двигает зло.

Ты прости, что тревога и смута,
Затуманили сердце тоской,
Что явления многие путал
С атмосферою жизни людской. 

В буйной схватке гордынь меж собою, 
Увлекающих нас за собой,
Этой страстной ничтожной борьбою 
Вечный спор мы ведем с пустотой.
 
И прошу я прощенья устало.
Потому что не пылью земной
А самой ты природою стала, 
Что безмолвно общалась со мной.

Этой близости, этой разлуки
Бесконечное время прошло
И опять, не сдержавшись, на руки
Упаду головой тяжело. 

ТВОРЧЕСТВО

В газете допущены три ошибки
специально для тех, кто их ищет.

 * * *
ОСЕНЬ. Муж собирает урожай в саду. 

Да надоело и лег передохнуть. А тут 
жена... Умеет же появляться тогда, когда 
не ждешь!

-- Ты чего это тут вылеживаешься? Что, 
всю работу сделал?

-- Эх ты! Не вылеживаюсь я! Я с груши 
упал... А ты вместо того, чтобы пожа-
леть...
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Символ памяти и гордости

В СВЕТЕ подготовки празд-
нования праздничных мероп-
риятий, посвященных 65-летию 
Великой Победы, Губернато-
ром Забайкальского края пос-
тавлена задача о разработке 
и производстве на территории 
Забайкалья сувенирной про-
дукции патриотической на-
правленности, которая будет 
использована в качестве по-
дарка для участников Великой 
Отечественной войны, которых 
в Забайкальском крае осталось 

около 3000 человек. Также 
сувенирная продукция может 
пользоваться спросом у насе-
ления края, как память о по-
беде нашей Родины в Великой 
Отечественной войне.

Основным условием создания 
сувенира является то, что в его 
смысл должна быть заложена 
идея величия народа, победив-
шего в Великой Отечественной 
войне. Продукция может быть 
штучной или годной для серий-

ного производства.
В декабре текущего года в 

правительстве Забайкальского 
края будет организована вы-
ставка работ, в которой примут 
участие, как частные лица, так и 
организации. Выставку осветят 
средства массовой информа-
ции. Также рекламу продук-
ции планируется проводить на 
выставках и презентациях под 
эгидой администрации Забай-
кальского края.

В исправительных учрежде-
ниях Забайкальского края сре-
ди осуждённых немало талан-

тов и умельцев, которые могут 
и должны принять участие в оз-
наменовании этого события.

На сегодняшний день «ниша» 
производства сувенирной про-
дукции в массовом объёме не 
заполнена, что является пре-
имуществом для производс-
твенных мастерских исправи-
тельных учреждений.

Руководством УФСИН Рос-
сии по Забайкальскому краю 
колонийским талантам и мас-
терам сувенирной продукции 
предложено в срок до 20 но-
ября подготовить образцы из-
делий (шкатулки, сувениры, 
шахматы, кухонные наборы из 
массива древесины, швейные 
изделия и другое) для участия 
в выставке. Желательно, чтобы 
эта продукция могла бы быть 
конкурентоспособной на реги-
ональном рынке и поставлена 
на поточное производство для 
реализации населению. 

 По мат. ОВРО УФСИН

К 65-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

9 мая 2010 года исполняется 65 лет со дня исторической 
Победы советского народа над фашистскими захватчи-
ками в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. Эти 
годы вошли в историю нашей страны как время стойкости, 
беспримерного героизма и самоотверженности советских 
граждан как на фронте, так и в тылу. Победа была завоёвана 
ценой невероятного напряжения физических и духовных 
сил народа. 

В 2005 году в Москве было начато патриотическое движе-
ние «Георгиевская ленточка». Теперь уже ежегодно Гео-
ргиевскую ленточку, как символ памяти и гордости, при-
обретают граждане России, а также граждане зарубежных 
государств.

9 ОКТЯБРЯ в средней школе 
ИК-5 прошел ставший уже тра-
диционным «Праздник золотой 
осени». В колонийском клубе 
постепенно стали собираться 
осуждённые, готовые к грядуще-
му представлению. Кулисы были 
украшены большими бумажными 
ярко желтыми листьями, а на сце-
не помимо микрофонов и стола 
с синтезатором, был оборудован 
большой экран, на котором в ка-
честве слайдов мелькали картин-
ки с осенними этюдами. Картинки 
были подобраны как нельзя кста-
ти – для тех, кто долгими годами 
кроме серых колонийских стен 
ничего не видел, смотреть на 
густые леса, сады и парки, пусть 
даже на фото, было приятно. 

Наконец праздник начался. 
Учителя постарались на славу. С 
присущим им выражением и ар-
тистизмом они выступали между 
номерами со стихами и рассказа-
ми об осени. Были задействованы 
и осуждённые. Песни на осеннюю 
тему известных артистов – Юрия 
Шевчука, Александра Розенбау-

ма и других, прозвучали на этой 
сцене со смаком и с сопутствую-
щей исполнителю индивидуаль-
ностью. Стихи читали тоже об 
осени. И хоть у всех чтение стихов 
получалось по-разному – кто-то 
читал по бумажке, кто-то выучил 
большие четверостишья наизусть, 
каждый из осуждённых старал-
ся не ударить в грязь лицом. Хо-
чется отметить, что осуждённые 
отнеслись очень серьезно к орга-
низации и проведению концерта. 
Заминок и технических непола-
док практически не было. 

Зона – мрачная штука, но по-
добные, на первый взгляд незна-
чительные мероприятия воспри-
нимаются в этих застенках, где 
течет серая однообразная жизнь, 
как нечто яркое, интересное и вы-
деляющееся из монотонных ко-
лонийских будней. Почувствовать 
себя артистом или посмотреть на 
представление в качестве зрите-
ля, пусть из небольшого темного 
зала тюремного клуба – вещь ув-
лекательная. 

Анастасия Смоленская

мощи несовершеннолетним, 
которые пребывают в СИЗО-1. 
Основными задачами при раз-
работке этой программы были: 
помочь несовершеннолетним 
приспособится к условиям изо-
ляции, пережить этот трудный 
для них период времени, и са-
мое главное, кроме помощи в 
адаптации мы стараемся до-
нести до них мысль изменить 
что-то в себе самом. Это один 
из основных факторов, чтобы в 
дальнейшем не попадать стены 
колонии. Мы стараемся, чтобы 
они своими силами это поняли 
и осознали. Программа направ-
лена на изменение личности, 
на изменение определенных 
факторов, связанных с их лич-
ностными качествами, с пози-
цией к жизни, ценностными 
ориентациями, с самооценкой. 

«Путь к себе» направлена на 
изменение их эмоционального 
состояния – снятие агрессив-
ности, раздражительности и 
гнева. Много жалоб поступает 
от дежурных смен, поскольку 
здесь подростки порой совер-
шают нарушения режима со-
держания. В связи с этим мы не 
могли не обратить внимание на 
то, что наши подростки ведут 
себя не совсем адекватно. В 
обычной жизни они наверняка 
не вели бы себя так со взрос-
лыми – не отвечали им грубо, 
не ругались. Здесь такое пове-
дение обостряется, поскольку 
сами условия содержания для 
них – большой стресс. Несо-
вершеннолетние очень тяжело 
переносят сам факт изоляции, 
поскольку здесь они ограни-
чены в общении. Как известно, 
подростковый возраст харак-

теризуется в первую очередь 
потребностью в общении. Тот 
факт, что они мало общаются 
друг с другом очень влияет на 
их поведение. Для нас важно 
было в этой программе про-
корректировать эмоциональ-
ную сферу, донести до них 
информацию, что нужно вести 
себя иначе, уметь приспосабли-
ваться к тем или иным обстоя-
тельствам, которые возникают 
на жизненном пути, и, в итоге, 
меняться в лучшую сторону. 

Для всего этого мы исполь-
зуем коррекционные методы 
– тренинговые упражнения, 
направленные на коррекцию 
эмоционально-волевой сферы. 
Применяем групповые лекции, 
на которых доносим до них 
важную и полезную информа-
цию. Скоро должно подойти 
новое оборудование для обус-

тройства темной сенсорной 
комнаты. Есть примеры, что 
в таких комнатах люди более 
благоприятно воспринимают 
те или иные факторы коррек-
ции своего эмоционального 
состояния. Это инновацион-
ная технология, которую мы 
постараемся применить в сво-
ей практике для того, чтобы 
процесс коррекции протекал 
более успешно. По передаче 
подобного опыта у нас есть 
преемственность. Те подрост-
ки, которые, начнут проходить 
эту программу в следственном 
изоляторе, смогут продолжить 
ее и в воспитательной колонии, 
что должно принести положи-
тельные результаты. Мы очень 
на это надеемся!» 

Анастасия Смоленская

В помощь подросткам
(Окончание. Начало на 2 стр.)

Золотая осень заглянула в «пятерку»
КУЛЬТУРА, ДОСУГ


